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18年，他接触过的感染者和高危
人群达上千例，有 40 多岁的白领、女
博士生、16 岁的未成年人，他说，“遇
到感染者，我们要和时间赛跑，及时
帮他们救治。”

12 月 1 日是世界艾滋病日，本报
记者采访了从事 18 年公益防治艾滋
病工作的沈阳社会工作者马先生，他
说，“我见证了数百例感染者步入生
活的正轨，这是最让人欣慰的，今后，
还会在防艾路上一往无前。”

男子微信里“潜伏”多年
病情发作向“好友”求助

马先生从 2002 年开始从事艾滋
病预防相关工作，主要对高危人群开
展预防和关爱工作。

很多感染者的情况让马先生印
象深刻，但近期的一名感染者让他颇
为感慨。这名男子 40 多岁，工作不
错。今年10月份，一名男子主动联系
他，马先生回忆，“五六年前他看到过
我们组织的活动，就加了志愿者的微
信，这次病情发作，直接通过志愿者
联系到我。”第一次通话，男子和马先
生聊了 2 个小时，“五六年前，他发生
高风险行为后，一直忐忑不安，但他
一直不敢面对，加上身体并没有表现
出异常，就一直在微信里‘潜伏’。这

次发病了，他在电话那头泣不成声，
说孩子还小，他一定要活下去……”

马先生和这名男子约在一家面
馆见面，“当时他脸上全是皮癣，十分
严重，为顾及他的心理，我硬是把一
碗面吃下去了。”

考虑到这名男子的病情特别严
重，马先生及时帮他联系到一家医
院，“10多天后，我收到他感谢的信息
说，现在身体正在逐渐恢复，治疗的
效果还不错。”

这只是马先生接触到的其中一个
例子，“一般我不主动频繁地和对方联

系，以免给对方造成压力，但他们有需
要联系我，我会第一时间回复。”

这些年，马先生接触到的感染者
和高危人群，也不乏有一些成为好朋
友，他们时常在微信上聊天，“但我从
不给点赞，担心互相熟知的人都是我
的微信好友，我点赞后大家都看到
了，会给一些感染者带来心理压力。”

不少感染者
对防艾知识了解甚少

日常工作中，马先生接触到的感

染者男性居多，“感染人群更趋年轻
化，我接触过的年龄最小的只有 14
岁，这都是防艾知识缺乏导致的。”

他感叹，不仅初中生、高中生缺
乏防艾知识，也有不少高学历人群对
此了解得不深入。马先生讲述了一
个博士的案例。一名女博士在入职
体检时发现携带了艾滋病毒，除了感
到五雷轰顶外，她也非常疑惑，“从不
去公园、酒吧、夜店等场所，而且只有
一个男朋友……”

“这就是知识的缺乏！”马先生
说，日常防艾工作中，时常遇到类似
的例子，“帮助他们的同时，又为他们
感到惋惜。”马先生表示，预防艾滋病
的工作不只是一句口号，而是让每个
人都熟知如何预防，进而减少此类事
件的发生，让更多人懂得早预防、早
发现、早治疗的道理。

治疗其他疾病 艾滋病感
染者又多了一个选择

18年的防艾工作，也让马先生从
一开始的担心自己被感染接触，到现
在可以和感染者一起就餐、共用卫生
间，“感染者不是坏人，不要歧视他
们，很多时候他们所以被感染只是因
为他们无知。”马先生说，这是他在做
培训时经常讲到的内容。

同时，马先生也在积极努力为艾
滋病感染者提供援助。

11月27日，马先生所在的沈阳市
和平区爱的援助社会工作服务中心
正在和沈阳一家医院谈合作。马先
生说，“对众多艾滋病感染者来说，这
是一项巨大的福利。”

“感染者有时也会得阑尾炎、痔
疮等疾病，但他们有时担心隐私泄露
而选择不治疗，或者不到人多的正规
医院求医，因此耽误治疗。”这种情况
屡见不鲜，马先生进而试着为这类人
群联系正规的救治渠道。

最近，他联系到沈阳的一家医院
愿意和他们合作，“合作后，在遇到感
染者找我们寻求帮助的时候，我们就
可以引导他们到专业医疗机构进行
治疗了。”据了解，合作医院将单独设
立病房，同时，还对医生也有培训，

“医院将给感染者提供专业治疗，感
染者不用担心隐私被泄露，也不用担
心受到歧视。”

“防艾工作任重道远”。马先生
说，有帮助他人感到欣慰的时候，也
有辛苦一番却不被人理解甚至遭人
谩骂的时候，但自己的宣传能帮助到
大多数感染者或高危人群，自己的努
力就没有白费，“未来，我会在防艾路
上一往无前。”

辽沈晚报记者 胡月梅

“15年前，艾滋病的神秘性、恐怖
性、敏感性等特征让人谈艾色变，其
呈现出来的社会问题远远大于卫生
医疗问题。”

11月29日，李坚接受辽沈晚报记
者采访时表示。

“学术界对它的探索，就是打开
黑箱，破解奥秘，为边缘人群与主流
间架起一座桥梁。”

李坚，东北大学文法学院社会保
障研究所教授，研究生导师。2005
年，开始进行社会组织参与艾滋病防
治工作等相关研究，并在校内发起创
立红丝带社团，进行艾滋病组织能力
培训，外展干预等活动。

过去的十几年里，他一方面深入
公园、酒吧、浴池、广场接触感染者群
体、高危人群，一方面深入艾滋病互
助组织，为他们进行组织建设、能力
培养方面的提导。同时，他带着学生
做课题，做项目，撰写学术论文，以政
协委员的身份写提案，呼吁政府在制
度上、政策上、服务上给艾滋病群体
给予保障。

“目前，艾滋病的社会性正在趋
于弱化，其回归医疗卫生的本质正在
增强。这个过程本身，就是社会的进
步。”李坚说。

“对于艾滋病群体，需要
有人去探索，打开黑箱”

“我关注艾滋病群体的契机来自
一个研究生的课题研究。”11月29日，
李坚教授对记者说。

作为社会学教授，李坚的研究方
向为社会公障、公益事业、基层社会
组织。

2004 年，一个研究生告诉李坚，
他接触了一个特殊的群体，这个群体
很神秘，还有一个自助的民间组织。

“艾滋病人群在那个时候非常的

敏感，如果没有老师的首肯和支持，
学生自己也有一些顾虑。同时，他们
也希望与主流社会有一个衔接，体制
内有角色、有份量的人士，帮助他们
做一些社会关爱的事儿。他们有这
样的一个积极性，有这样的愿望，也
有这样的需要。”李坚说。

通过这个学生，李坚接触到这个
人群，走进他们的活动场所。李坚发
现，作为边缘人群，那个时代人们都
戴着有色眼镜看他们，他们更是远远
地躲在暗处。社会歧视他们，他们远
离社会，互不搭界，互不了解，问题便
永远存在、永远无法解决。

李坚说，之所以决定做艾滋病相
关课题和项目，从两个方面考虑：一
方面，对于弱势人群，我们能有哪些
制度性的、政策性的方式手段来对
他们进行帮助，改善他们的境遇；另
一方面，在政策改进之前，需要对这
个领域、这个群体有所了解。需要

有人去进行这样的一个探索，打开
黑箱，破解奥秘，“我们学界、学者可
以作为一个桥梁，把他们情况通过
报告、文章，会议形式向主流人群来
传达。”

艾滋病群体的活动、场地
有限向李坚及学生敞开

2005年，李坚带着他的学生们开
始正式做项目，先后多次接触感染者
群体、高危人群。

这个群体里边有志愿者，他们自
我服务、自我关爱，自我干预，通过国
际国内基金组织、疾控部门做一些项
目，做检测，做防疫等等。

然而，尽管他们已经接触到体制
内的一些服务，但在接受服务的过程
中，他们仍然有一些困惑，还得不到多
方面的，平等的，对他们来说比较关心
一些的，友善一些的接触和沟通的态

度。他们迫切想改变这个状态。所以
一旦有人对他们表示善意，他们就特
别欢迎。

然而，这个群体同时也是敏感
的。因为善意，李坚和他的学生们一
下子就进入到这个人群、组织中，他
们的场所、活动也都有限地向李坚教
授等人敞开。

二十多个艾滋病项目干
预、研究艾滋病群体

从 2005 年开始申请，做了 8年的
国务院防治艾滋病工作办公室设立
的国家防治艾滋病社会动员项目，到
联合国艾滋病规划署与中国政府合
作的全球基金项目，国际基金会支持
的项目、大使馆的项目，再到教育部
人文社科项目下的艾滋病研究课题，
省红十字会、省疾控中心的课题项目
……十几年的时间里，李坚和他的团

队先后做了二十多个项目。
这些项目有服务类、干预性项

目，包括模式推广、政策倡导、现场实
际干预、外感项目，也有基于学术背
景的工作研究，包括艾滋病组织发展
建设模式、政策改进，体制内组织和
社区组织双方的合作模式等的探索。

同时，李坚还通过沈阳市政协委
员的身份，连续多年提案，建议公安、
疾控等部门在对待、处理相关人群时
建立沟通机制，协作机制，不能各做
各的，各行其事。

“那些年，方型广场、南湖公园、
光荣街、北四马路、金城宾馆地区有
防艾志愿者组织活动的地点。”李坚
说。

从社会问题到医疗问题
的回归见证社会进步

十几年的时间里，在艾滋病问题
上，李坚见证了社会环境、政策环境、
医疗环境的巨大改变：艾滋病不像过
去那样神秘，敏感，恐惧。

据李坚介绍，过去艾滋病流行的
范围、流行的规模、流行的频率、节率
我们都不知道，不清楚，所以大家害
怕。现在传播的机理、渠道越来越清
楚，因为知情，所以也就不神秘、不恐
怖性了，因来不恐怖，话题也就相对
来说不那么敏感了。

“由于医疗、治疗、药品的重大进
步，艾滋病从过去的可防可控不可
治，到现在可防可控可治，尽管治好
的例子很少，但是也有了，这是又一
巨大的进步。”李坚说。

歧视一直是艾滋病人群面临的
最大社会问题。在这方面，社会也在
发生着转变。

“艾滋病从社会问题到医疗问题
的回归，也正是社会进步的见证。”

辽沈晚报记者 董丽娜

公益防艾18年 助数百感染者获新生

大学教授为“艾”发声15年
李坚教授：在艾滋病人群与政府间架起一座沟通的桥梁

对话：反歧视一个是社会不歧视，一个是不做让人歧视的事儿

辽沈晚报：作为一个学者，当时
决定从事艾滋病课题的研究和公益
项目，有什么什么阻力？

李 坚 ：阻 力 当 然 有 。 当 时 艾
滋病这三个字太敏感了，作为大
学教授去接触这个边缘人群，学
校 不 理 解 ，同 行 不 理 解 ，个 别 学
生、研究生也有很多顾虑，因为他
们要有课题，要做论文，要做调研
啊。但是，这个社会问题已然存
在，想要解决它，就要先去了解、
研究它。

辽沈晚报：我们说艾滋病有两
大问题，一个是医疗卫生问题，一
个是社会问题。现在，您觉得在中

国，这两个问题的重心有没有发生
改变？

李坚：过去我们说关于艾滋病
的社会问题大于医疗问题。因为这
个群体与贫困、社会阶层、群体关系
搅和在一起的，不仅仅是有病的问
题。为啥是有病呀？社会背景社会
根源是我们要考虑的。现在，社会
问题大大缓解的，不仅是渠道解决
了，贫困问题也缓解了，社会问题就
逐渐淡化了。

辽沈晚报：在之前的采访中，我
也接触了这个艾滋病人和感染者，
他们认为，艾滋病人最大的心理压
力来自社会歧视。在去歧视化问题

上，您有什么建议？
李坚：尽管社会还是歧视，现在

的歧视和原来还是不一样。现在是
生活方式的歧视，过去只要对方得
了艾滋病就歧视。这在性质上已经
变化了。

反歧视，我认为一个是社会不
歧视，一个是这个群体不做让人歧
视的事儿。我建议社会的关爱，政
策的改善还要推进，好的政策的落
实还要更到位。同时也建议这个群
体的自我组织、自我服务也要跟上，
让自己的组织与改进了的政策环
境、进步了的政府管理同步，或者走
在前边。

马先生在给大家讲解预防艾滋病的相关知识。 受访者供图
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